

EL ALICANTINO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Alicante, un mes 1'50 pesetas.
 En los demás puntos de España, 3 meses 5'00 »
 Extranjero, 6 meses 12'00 »

DIARIO CATÓLICO.

TELÉFONO NÚMERO 102.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Angeles, 4, pral. izquierda, y en la
 imprenta de este periódico, Progreso, 5.
 Anuncios á precios convencionales.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Estando ya á fin de año, y siendo no pocos los suscritores que adelantan varios trimestres á esta administración, rogamos en acrecimiento á todos los que se hallen en este caso, que satisfagan sus atrasos dentro de esta semana.

Los señores que cobren del presupuesto eclesiástico, pueden, si gustan, enviarnos una carta-orden para el señor Habilitado del clero, á quien se entregará el recibo correspondiente.

Este medio es el más fácil y cómodo para todos.

Esperamos será atendido nuestro ruego por nuestros amigos, que suponemos han de tener interés en no perjudicar la marcha del periódico.

LA MEDICINA ANTE LA PSICOLOGIA

El hombre es un compuesto de cuerpo y espíritu.

El cuerpo no sale bien librado del sistema materialista; pero ¿y el alma...? ¡Ah!

El Yo de los materialistas es la *materia nerviosa*. Y como el neo-materialismo lo espera casi todo de la medicina, á los médicos nos dirigimos, preguntándoles: vosotros que anatomizáis á nuestro gusto la organización del hombre físico, hasta llegar á la altura de las ciencias exactas, consiguiendo fotografiar la célula nerviosa, merced á los magníficos trabajos de los histólogos modernos, que han perseguido la fórmula textual de los nervios y de los centros nerviosos, cuyas ingeniosas teorías reinan hoy universalmente en las escuelas, ¿conocéis todo el juego funcional de ese gran aparato de la economía humana, del sistema nervioso?

Que respondan, sin prescindir de la buena fe, y nos digan además: ¿por qué en el siglo XIX se hacen muchas enfermedades más difíciles de conocer con seguridad, y más refractarias á la curación? ¿No depende esto de que hay con frecuencia un elemento neurótico, desfavorable para el diagnóstico y la terapéutica, que reviste todas las formas, y cuyo carácter de fugacidad y tumultuaria expresión no permite juzgar sólida mente del valor de los fenómenos nerviosos, siendo arriesgado fallar en sentido de esta ó la otra convicción, acerca

de la enfermedad que se tiene delante, y que solo podemos aspirar á contener en su fatal desarrollo? ¿Cuánto no vacilará el práctico, cuando el sistema nervioso sufre en todo ó en parte, primitiva y secundariamente! ¿Cuánta reserva no es menester antes de dar el primer paso en la justa apreciación del mal! ¿Cuántos afectos se denominan impropriamente nerviosos, aun por los hombres más ejercitados del arte!... Algunas pruebas podríamos citar de AA respetables y otras de que fuimos testigos presenciales, pero por respeto al ejercicio profesional, nos contentaremos con poner puntos...

Acabamos de confiar á nuestros lectores la ignorancia en que viven los médicos con respecto al exacto conocimiento de las enfermedades nerviosas, cuando con justa razón se alaban de descubrir casi matemáticamente el sitio y la naturaleza de lesiones que asientan en tejidos y órganos de otros aparatos y sistemas, merced á la invención y aplicación metódica de los medios exploratorios.

Pero relativamente á la frecuencia de tales afecciones en el siglo actual, fermentará secretamente ahora mismo en vuestro ánimo una curiosidad que, si bien agena á la cuestión principal que nos ocupa, hierve también en nuestro espíritu y no queremos desperdiciar esta ocasión de satisfacerla con brevedad. Digno es, indudablemente, de llamar la atención de todo hombre pensador, *el por qué* de esa multitud de mujeres débiles, cloróticas é histéricas, de individuos monomaniacos, coréicos, epilécticos, etc., que constituyen una gran parte de la presente generación, y cuya fatal aptitud, cual pecado original, ha de trasmitirse al niño desde el seno de la madre á las futuras generaciones.

Y para no entrar en detalles sobre las varias teorías de la receptividad orgánica, nos limitaremos á decir que la aptitud neuropática ó *nervosismo* (funesto privilegio de padecer de los nervios) que domina en nuestros tiempos, dando origen á esos males, *fruto de las pasiones* (que se revelan por espasmos, jaquecas, neuralgias, convulsiones y otros síntomas de la misma categoría,) que confinan con lo invisible, con lo impalpable, y con el estado de la sensibilidad: esos males crecen y pululan como fantasmas lanzados por la linterna mágica de eso que llaman moderna civilización, en cuyas aras son sacrificadas diariamente

tantas víctimas, casi en los albores de la vida... ¡Justo castigo de las graves y prolongadas infracciones de las leyes orgánicas y morales, que sebreceitan y abaten los centros nerviosos! ¡La degeneración moral llevando en pos de sí, la degeneración física de la especie! ¿se necesita, ó no, entrar pronto en un período de regeneración?

De lo dicho anteriormente se deduce que el estudio de *las neurosis* exige mayor atención por parte de *los médicos*, puesto que todavía *no las comprenden*, en perjuicio de los pobres enfermos que las padecen.

¿Han descubierto por ventura con el escalpelo, el microscopio ó los reactivos, lesiones físicas constantes capaces de explicar *satisfactoriamente* los trastornos nerviosos? ¿No acuden á la hipótesis, al suponer que deben existir alteraciones moleculares, que se escapan á la *debilidad de los sentidos*, á nuestros medios actuales de observación?

Y por fin, ¿les son bien conocidas las funciones normales del sistema nervioso á pesar de los múltiples experimentos verificados en los animales próximos al hombre en la escala zoológica, que han dado á la fisiología un nuevo rumbo más favorable al adelantamiento? Tampoco; pero los neófitos del siglo XIX, que superan mucho á los anteriores en la manía ambiciosa de aparecer *más ilustrados*, pretendiendo olvidar que hay mucho oculto, que Dios todavía no ha dejado conocer y de lo cual se reserva el secreto hasta que su revelación convenga á los designios providenciales, intentan romper con osadía el misterio de la vida en todas sus manifestaciones, y en armonía con las tendencias físico-químicas de la época, *formulan, sin calcular acaso las consecuencias el siguiente principio: los centros nerviosos son una pila electro-animal, cuyas corrientes dan origen á los variados fenómenos de la sensibilidad, del movimiento, de la intelectualización, del libre albedrío y del sentimiento.*

Ahora decidme, si no es el colmo de la ridiculez que quien interpretar no puede las leyes fisiológicas, se atreva á establecer las de la Psicología. ¡Aberración absurda!

Conténtese la medicina con el estudio del hombre físico, que vasto campo le ofrece, máximo, cuando el sistema nervioso, condición *sine qua non* de la animalidad, del que quieren algunos hacer partir las manifestaciones psíquicas, en el *punto negro* de las ciencias biológicas.

No se estravie, pues, de su verdadero objeto, intentando borrar los límites *necesarios* que separan la vida del cuerpo, de la vida del espíritu. Y por último, no olvide que la Psicología no se estudia en los gabinetes, laboratorios y anfiteatros: la disección, la micrografía, la clínica, la física, la química, todas las ciencias naturales antropológicas son impotentes. El criterio de aquella ciencia es puramente subjetivo: el análisis racional. No puede ser de otra manera.

Nos parece estar en nuestro derecho al censurar de este modo la medicina *sistemática*, de quien mucho espera el neo-materialismo ya decadente. Por el contrario, LA MEDICINA que no milita en ninguna bandera exclusiva y que tiene solo legítimas aspiraciones, RECONOCE LA EXISTENCIA DE DIOS Y LA DEL ALMA HUMANA, con tanto fundamento como la Teología y la Psicología, con las cuales, por otra parte, carece de relación.

Así es, que no podemos menos de protestar contra la filosofía actual, que arroja á la medicina del ara santa en la que los antiguos consagraron y reverenciaron su divinidad.

También rechazamos esas preocupaciones singulares que el pueblo ignorante, y aun el vulgo dorado, el vulgo científico, posee acerca del médico, como hombre científico y como hombre social. ¿Y qué les diremos para rectificar su error? Una sola cosa: que los hijos de Esculapio revisten dos tipos opuestos: el médico materialista é *incrédulo*, y el médico sábio y *ortodoxo*. No haremos el retrato del primero, por razones de prudencia; pero vamos á describir á grandes rasgos el segundo, para *entresacarle* de los demás. Como encarnación de la ciencia y dispensador de sus beneficios á la sociedad, su destino es muy noble, muy santo, un *sacerdocio*: redentor corporal, hasta cierto punto, del género humano, le vereis imitar la mansedumbre del Divino Cordero, y si es preciso, no solo cargar, cual Cirineo, con el peso de la cruz, sino sufrir con resignación el sacrificio y hasta la muerte por cumplir los deberes de su profesión humanitaria, y no faltar al juramento prestado cuando recibió la investidura sacerdotal. Como ciudadano, es buen hijo, esposo fiel, padre virtuoso, leal amigo, vecino honrado. Como creyente, es hombre de una virtud austera y reconoce que la medicina es impotente ante los destinos del Altísimo, que ha negado al cuerpo el

FOLLETIN DE "EL ALICANTINO," 3

alma respira envenenados ambientes, y los sentimientos padecen la nostalgia de otra edad, y parece que las flores tienen más espinas y menos perfume; pero no lo es menos que la voluntad aislada es muy floca, y por añadidura bastante cobarde, para hacer frente con decidida resolución á tan formidables contratiempos. Impónese el silencio, si no se quiere correr el bochorno de una confesión pública de impotencia.

Pero no ha de ser esta suficiente razón para afirmar que el medio ambiente que respiramos, no contiene la cantidad de oxígeno moral necesaria para vivificar el espíritu. La vida no gusta hoy de fantasear espejismos cuya irisada espiritualidad deslumbra las pupilas del espíritu; pero la necesaria permanencia de su íntima y esencial modalidad debe disponernos á esperar que desandaré el camino recorrido, tornando al redil que abandonó. Podemos sentir como sentían nuestros padres, si no se nos hace cuesta arriba volver la espalda á los ídolos modernos, y nos sobran resolución y fuerzas para amar y creer como se creía y amaba en otra edad, si nos importan un bledo las rechiflas del indiferente y del impío. ¿Hemos de ser peores ó parecerlo, porque á la moda y al mundo les convenga que suscribamos cobardemente tan vergonzosas apostasias?

Tal vez por esta razón, más que por otras me-

2

ECOS DEL ALMA.

patía, alcanzó la victoria de su empeño, sin que fuese bastante poderosa á torcer sus deseos, la desconformidad existente entre su benevolentísima opinión, y el juicio tal vez menos apasionado y por ende más severo del autor.

Sin pizca de vanidad literaria, y entendiendo de sobra que la lira, es otro de los empolvados cachivaches de antaño, relegado por la prosa de la época al histórico museo de las antigüedades, no se esforzará el autor en hacer la defensa de sus ensayos poéticos, ni romperá lanzas con los que no abundaren en alguna de las ideas que abajo van apuntadas. Quédense estos inocentes pujos batalladores y estos ridiculos alardes de entusiasmo, para los que no ven, ni oyen, ni sienten la palpable realidad de los hechos y de las cosas, y fingan que aun retozan alborozadas por las laderas del Parnaso y del Pimpla, ó beben la sávia del canto y de la armonía en las fuentes Aganipe y Castalia, las nueve hijas de Jupiter y Mnemósine.

El positivismo en sus más radicales manifestaciones y detalles, lo ha invadido todo como legamosa marca, y es fuerza aceptar los hechos consumados, aunque se sienta la sinrazón avasalladora que desbordó la corriente. Las protestas en el terreno de las especulaciones, son tan estériles é infecundas como la simiente que cae entre piedras y maleza. Cierto es que el corazón se atrofia, y el

FOLLETIN DE "EL ALICANTINO," 67

—¿Cómo te llamas tú, vida? preguntó al otro mientras lo besaba con infernal delicia.

—Me llamo el Lujo, y soy el hijo de la Lujuria.

—¿Tiene razón Asmodeo! Con este par de alhajas el mundo es mio.

Y no se engañaba el diablo padre, porque poco tiempo despues la Moda y el Lujo se enseñoreaban del mundo, dejando en todas partes la larva de la Lujuria, y el gusano del escándalo, y la polilla de la ruina, con lo cual los registros del infierno se llenaron de nombres de cristianos.

Y es fama que todos los años hay que aumentar el número de empleados en la diabólica oficina, y que estos apenas si pueden dar el abasto.

Y eso que hay servicio de día y de noche.

J. Pallés.

privilegio de la inmortalidad para concederle al espíritu.

¿Qué razones pueden alegar los detractores de una clase tan digna, eliminando una minoría despreciable? NINGUNA ABSOLUTAMENTE.

Un médico.

(Se concluirá.)

De *El Tradicional* de Valencia cortamos el siguiente artículo, que interesará seguramente á nuestros lectores, pues se trata de un varón eminente comprovinciano nuestro. EL ALICANTINO tributa, reproduciéndolo, homenaje de respeto y admiración al Rdo. Padre Vives.

EL CENTENARIO DEL PADRE VIVES

Las costumbres de celebrar con fiestas centenarias la gloriosa memoria de los grandes hombres y de las grandes instituciones que nos ha legado la historia, está de moda en nuestros días. Más como la idea de la grandeza, que trata de realizarse con tales fiestas, se forja hoy en criterios tan opuestos y distintos, como son el de la Iglesia católica y el de la Revolución cosmopolita, conviene que los católicos vivan prevenidos, y sepan discernir entre los buenos y los malos centenarios, para oponerse con toda energía á estos últimos y prestar su más decidida cooperación á los primeros.

Diríase con razón, que ambas sociedades, de que se compone el mundo, á saber; la del bien y la del mal, han llevado hasta este terreno de los centenarios la lucha encarnizada y eterna que desde el principio del mundo, y hoy con más ardimiento que nunca vienen sosteniendo en todas las esferas y en toda la extensa línea de la actividad humana.

Por esto, mientras que la Iglesia católica por medio de estas fiestas seculares ha señalado á la gratitud y veneración de la humanidad, de medio siglo á esta parte, las grandes figuras y recuerdos históricos de Jaime el Conquistador, de San Francisco de Asís, de Santa Teresa de Jesús, de Calderón de la Barca, de Ribera, y de otros ilustres héroes é ingenios de la civilización cristiana, que poderosamente y según su respectiva misión providencial la fomentaron y enaltecieron, la Revolución cosmopolita ha tributado también con clamoroso estruendo seculares ó suntuosos homenajes á la memoria de Voltaire, de Victor Hugo, y de otros hombres tristemente célebres, que han trastornado la sociedad actual, propinándola el tósigo mortal de los errores modernos en la dorada copa de sus seductores y funestos escritos.

Y como si las proporciones de esta lucha gigantesca fueran agrandándose todavía á medida que se acerca el desenlace y término final de tan largo y terrible antagonismo; toda la España católica se está preparando á estas horas para celebrar con brillantez y júbilo inmenso el centenario de nuestra Unidad Católica nacional, realizada con tanta gloria por el inmortal Recaredo, mientras que la impiedad europea se apresta también por su parte á festejar el primer centenario de la revolución francesa. ¡Dios sabe si con los siniestros resplandores de los incendios de petróleo y con las tremendas salvajes de la asoladora dinamita...!

Soldados de fila del gran ejército católico, seguiremos nosotros entre tanto honrando la memoria de los ilustres varones que promovieron en todo tiempo con su poderosa iniciativa los adelantos y los grandes intereses de la civilización verdadera.

Y en esta línea, tócale hoy su turno á un eminente y religioso escritor de nuestro antiguo

reino de Valencia; al benemérito, al esclarecido, al popular P. Vives, cuyo segundo centenario, que coincide en el presente año, se ha celebrado ya en algunos puntos de nuestra región valenciana, y se celebrará mañana en una de las iglesias más concurridas de esta religiosa capital.

Nació el Rvdo. P. Fr. Pedro Vives el año 1688 en Marla pequeña villa del partido judicial de Pego, en la provincia de Alicante; y muy joven todavía vistió el hábito de los menores Observantes en el convento de San Francisco de esta ciudad de Valencia; más llamado por Dios al ejercicio de las misiones, se trasladó con la autorización competente al real colegio de misioneros de Sancti-Spiritus, para consagrarse exclusivamente á este ministerio apostólico.

Muchos años trabajó en las misiones, cruzando en todas direcciones el vasto territorio valenciano, y ejerciendo siempre en ellas, con general aplauso, el oficio de catequista ó doctrinero, por el cual sentía tan especial y decidida predilección, que aprovechaba cuantas ocasiones le ofrecía el sagrado ministerio para enseñar á los niños y á toda suerte de personas el texto y la explicación de la Doctrina Cristiana.

Este continuo ejercicio y larga práctica en el importante oficio de catequista, le demostró la necesidad de formar un buen catecismo, de que al parecer carecía por entonces nuestro país; por lo cual, y movido sin duda de superior impulso, se dedicó á su formación, con tan próspero suceso, que en breve pudo dar cima á su proyecto, é imprimirse por primera vez y con general aceptación el que hoy lleva su nombre, aceptación que no ha decrecido con el transcurso del tiempo, como lo prueban las innumerables ediciones que del mismo se han hecho hasta el presente, y el haberse adoptado como de texto, en gran parte de la antigua coronilla de Aragón, y en algunas otras de nuestras provincias ó diócesis de Levante.

Pequeño es, á la verdad, el libro del P. Vives; pero la suma importancia de su asunto, el número inmenso de sus lectores, y su propio mérito científico y didáctico, merecen ciertamente que se coloque á su autor en el número de los grandes escritores. ¡Ah! Los grandes males sociales que al presente nos aquejan, se curarían radicalmente de seguro, como gráficamente decía el sabio purpurado que rige hoy los destinos de esta diócesis *con pan y con hojas de Catecismo*.

No hay, en efecto, un libro tan pequeño, ni tan útil y precioso, al mismo tiempo, para el pueblo, como el Catecismo de la Doctrina Cristiana. En sus breves páginas se contiene el conjunto de las más importantes verdades del Evangelio, y la sucinta declaración de todos los deberes del hombre. Brevisima recopilación de las leyes divinas; código diminuto é infantil del Cristianismo, en su fiel observancia se cifra, sin embargo, la verdadera felicidad del hombre en este mundo, y el supremo y único negocio necesario que tiene en la tierra, cual es, el de su salvación eterna. Compendio, resumen y epitome sublime de toda la sabiduría cristiana. abarca en su pequeño seno esta pequeña concha todo el píedago de la Sagrada Teología.

Si por maravilla, y como llovido del cielo, hubiera caído este librito en manos de Sócrates, de Platón, ó de otro cualquiera de los famosos filósofos gentiles de Atenas, ó de Roma, el mundo se hubiera iluminado de repente con los anticipados fulgores de la divina Revelación, disipándose como por encanto las densas sombras y el caos en que se perdían aquellas privilegiadas inteligencias, y aquellas escuelas filosóficas, cuyos pavorosos problemas sobre Dios, el hombre y el mundo, resuelve ahora magistralmente y sin pretensiones el niño cristiano, recitando el Catecismo.

Privilegiado talento se necesita sin duda, para reducir á tan breves páginas, con método,

sencillez y claridad al alcance de los niños, todas las grandes verdades de la fé católica; y esto es tan cierto, que á una de las lumbreras del Episcopado Español oímos afirmar no hace mucho tiempo, hablando de su persona, que no tendría inconveniente en escribir una obra de Teología, y se vería arretrado ante la necesidad de redactar un Catecismo.

De aquí que no se desdeñaran de aplicar sus plumas de oro á este género de literatura al parecer tan humilde, genios poderosos y sublimes, de la talla de Balmes y Bossuet. Y de este mérito literario participa evidentemente el padre Vives, cuyo famoso Catecismo acaso no le conozca superior en el mundo, por su concisión, claridad y exactitud.

Empero el P. Vives, no sólo es el sabio autor de nuestro popular Catecismo, sino que fué además un hombre egregio por la eminencia y austeridad de sus virtudes, cuya preciosa memoria guardan religiosamente los anales de Sancti-Spiritus, que le colocan entre los más venerables varones que ha producido en todos tiempos aquel seminario de santos.

Así es, que con la celebración de este centenario, no solo se rinde un justo y público testimonio de honor y gratitud á la memoria del ilustre y humilde Franciscano, que tanto bien hizo y está aún haciendo á los pueblos con la difusión de la Doctrina Cristiana, por medio de su renombrado Catecismo, sino que se propone á éstos la imitación de las grandes virtudes de tan excelente maestro, que supo confirmar con su propio ejemplo la Doctrina que de palabra y por escrito predicó con tanto celo; reuniendo en su persona las dos condiciones que constituyen la perfección del magisterio cristiano, á saber: *vida y doctrina*, según enseñó el Divino Maestro. *Quien hiciera y enseñare, será grande en el reino de los cielos*.

Este centenario lo celebró ya en el verano último con brillante aparato la villa natal del P. Vives, exponiendo públicamente su retrato y colocándolo en la fachada de su casa natalicia una preciosa lápida conmemorativa; lo ha celebrado también el referido monasterio de Santo-Espiritu del Monte, costeando con este motivo una profusa y novísima edición del Catecismo, aumentada con el retrato y la biografía de su autor; y lo celebrará, por último, mañana domingo, en la nueva iglesia del Corazón de Jesús ó de la Compañía, la "Asociación de jóvenes de la Doctrina Cristiana", con una misa de Comunión general en honor y sufragio del Padre Vives, en la que será celebrante el doctor D. Nicolás David, quien dirigirá una plática alusiva al acto, repartiéndose a los que se acerquen á la Mesa eucarística, ejemplares de la citada edición del Catecismo.

Desde las columnas de nuestro diario invita dicha piadosa "Asociación de la Doctrina Cristiana", á todas las demás asociaciones, círculos y centros católicos y á los fieles en general de la piadosa Valencia, para que se dignen concurrir á la expresada comunión general, tomando parte en esta tierna y secular manifestación de amor, gratitud y veneración al piadoso y sabio P. Fr. Pedro Vives, autor de nuestro inmortal Catecismo.

Noticias locales y regionales.

Dicen de Alcoy:

"Ateayer tarde ingresó en las cárceles de este partido, Salvador Ivañez, por espendeder de moneda falsa, encontrándose en el acto, de la detención 39 monedas de oro, de á 21 reales y un cuartillo.

Fuó descubierto y detenido por el celoso cabo de municipales, Sr. Segura, á quien denunció José Gomez, de Ibi, que el referido Ivañez le había entregado, en pago de cierta cantidad,

sobre unas 40 monedas iléaticas á las anteriores."

En nuestro número de hoy empezamos á publicar en el folletín una hermosa colección de poesías *Ecos del alma*, debidas á la fecunda pluma de D. Juan Bautista Pastor Aicart, con un prólogo del mismo. A EL ALICANTINO le ha cabido la honra de publicar por primera vez esta serie de poesías que son, en nuestro humilde concepto de lo poco bueno que se escribe en nuestros tiempos.

Seguros estamos de que nuestros lectores leerán con verdadero gusto tan amenas composiciones y esperamos que la crítica imparcial hará justicia á uno de los primeros vates de nuestra provincia, el cual á su aérea pluma, añade la preciosa virtud de la modestia.

Habiendo cesado la causa que impedía continuar la publicación de la novela *Los Cazadores del Desierto*, en adelante la seguiremos publicando, alternándola con el folletín que hoy comenzamos.

La subsecretaría de Gracia y Justicia ha aprobado las suspensiones acordadas por este Gobierno civil del director y subdirector de la Cárcel de esta ciudad y los nombramientos interinos hechos con aquel motivo.

Por Real orden de 7 del actual se ha concedido la jubilación por edad á D. Pedro Santo Bañón con el haber que por clasificación le corresponde.

La guardia civil del puesto de Orihuela participa haber detenido al autor del robo de una caballería que tuvo lugar el 13 del actual en Múrcia, á la vecina de dicha capital Teresa Rubio.

La dirección general de correos y telégrafos ha nombrado celador de telégrafos con destino á la sección de esta capital á D. Simeón Nogueras.

La dirección general de beneficencia y sanidad ha declarado cesante al patrón de la falda, celador interino de la dirección de sanidad de este puerto D. Francisco Torregrosa Blasco; y ha nombrado á D. Manuel Rovira y Praga, cesante del mismo destino.

Ayer se colocaron las dos campanas mayores en el nuevo campanario que se está construyendo en nuestra Colegiata. Esta maniobra difícil y pesada llevó á aquel alto sitio gran número de curiosos que admiraron la precisión, maestría y acierto con que fué efectuada por un grupo de marineros dirigidos por D. José Gonzales (á) el Orolá, que disponiendo de poderosos elementos para levantar grandes pesos, y contando con su habilidad y destreza, hicieron fácil y sencillo lo que parecía de grandes dificultades.

Debido á esto no se ha tenido que lamentar ningún incidente desagradable, quedando ya colocadas todas las campanas, á excepción única de las del reloj, la mayor de las cuales se ha fundido de nuevo en Albaida y está para llegar á esta población.

El anuncio de la Natividad de Nuestro Señor; creemos sea la ocasión en que se inaugura á el nuevo campanario.

El jueves último tuvimos el gusto de que visitara esta población nuestro distinguido amigo y entusiasta defensor de la causa católica don

ECOS DEL ALMA.

ENSAYOS POÉTICOS

DE

JUAN B. PASTOR AICART.

PRÓLOGO.

La colección de renglones desiguales á que sirven de obligado prefacio las subsiguientes líneas, no acusan en el autor el presuntuoso deseo de que se le otorgue la patente de poeta, pues está de sobra satisfecho con la de aficionado que le regalaron hace ya muchos días sin previo examen, sus inocentes pasatiempos rítmicos. Salen á luz á ruegos de un buen amigo que, suponiéndoles con sobrado mérito para ello, y venciendo los naturales escrúpulos y esquiveces del autor, con palabras tan dulces y sentidas como lo son siempre las que inspira una sana voluntad y sazón verdadera sim-

nos baldías pero sin duda mas hueras, la poesía no corre hoy coronada por las avenidas de los modernos Capitolios, ni encuentran sus hijos y los fieles cortesanos de las nueve hermanas, la regocijada bienvenida y el ósculo de paz que les regalaban en otra edad los corazones y las almas. Y no es ciertamente porque haya enflaquecido el buen gusto literario, ni porque se embriaguen con menos hervor de vida los espíritus, sino porque estos llevan sus aficiones por otro camino, y aquel ha buscado nuevos cauces por donde derramar el caudal de su corriente. Sobreabunda la prosa, y materializados los sentimientos por su destructora herrumbre, apenas si vibran con notas tan desmayadas y faltas de colorido, como las que dan al ser heridas las flojas cuerdas de la clave. La realidad nos ahoga, y cobardes para ganar á nado las orillas de esa charca siempre removida y jamás serena, nos contentamos con lamentar el desastre, sin aparejar el conveniente y necesario remedio.

No desviemos el curso natural de nuestros sentimientos, y tornaremos á correr por los fáciles y embalsados caminos de la poesía. Con levantar un poco el vuelo, y buscar la luz de la belleza en sus naturales fuentes, y apartarnos de las zarzas que bordan la senda para no dejar enredado en ellas el vellón de nuestras ilusiones, alcanzaremos gozar de los antiguos encantos, con la sabrosa

Francisco Poveda, rico propietario vecino de Pinoso. Se hospedó en la casa del M. I. Sr. Abad, D. José Pons, en la que fué visitado por muchos de los buenos amigos de esta ciudad y por la redacción de EL ALICANTINO, y en el tren de la mañana de ayer salió para Orihuela con ánimo de pasar las Navidades al lado de su hijo, aventajado alumno del Colegio de Santo Domingo.

Noticias generales.

Una lógia masónica.—Decíamos ayer (habla La Fé) en los "Socorros de Madrid," "Entre once y doce de la noche hizo la policía una incursión en las casas de juego número 10 de la calle de Alcalá, y 1 y 33 de la Carrera de San Jerónimo.

En algunas el pánico de los puntos concurrentes fué tal, que hubo quien no dejó de correr hasta el tejado para evitarse un encuentro desagradable con los agentes de la autoridad. Estos recogieron varias barajas y formaron el atestado correspondiente.

Pues bien: resulta, que con lo que se dió, no fué solo con casas de juego, con una lógia masónica. Hé aquí lo que dice anoche un periódico hablando del suceso:

"En el piso principal núm. 10 de la calle de Alcalá se halla una Sociedad masónica, ó por lo menos así se llama, con el título de "Centro-Unitario." Estos días ha hecho circular por los periódicos la noticia de que á una de sus reuniones habían asistido hasta señoras nacidas en las gradas del trono.

Esta casa tiene habitaciones que dan á la Carrera de San Jerónimo, en las cuales no sabemos lo que se hace.

El mismo gobernador dirigió la batida "

Dice un periódico que para eludir por medios legales el cumplimiento de la ley de alcoholes puede recurrirse á los medios siguientes:

"Partiendo del principio, reconocido por la ciencia y sancionado por la práctica, de que el encabezado de los vinos no es preciso ni para su conservación ni para darlos más riqueza alcohólica, porque ambas cosas se consiguen de un modo más racional por procedimientos indirectos, enumeremos éstos, que son como sigue:

- 1.º Recolectar la uva en plena maduración.
- 2.º Desecar algo el fruto antes de pisarlo.
- 3.º Agregar al mosto una pequeña cantidad de glucosa ó de azúcar de caña ó de remolacha en proporción dependiente de la riqueza sacarina de aquel.
- 4.º Cometer los vinos á una débil corriente eléctrica.
- 5.º Calentar los vinos ya hechos por el procedimiento Pasteur.

Con cualquiera de estos procedimientos se consigue el fin deseado, y el problema queda reducido á saber elegir el más económico y adecuado en cada caso particular.

Dicen de Barcelona.

"El rico estandarte costado por las señoras de la Sociedad Hispano-Africana, destinado á la misión española de Orán, será bendecido con gran solemnidad por el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis mañana miércoles á las cuatro de la tarde, en la parroquial iglesia de Ntra. Sra. de las Mercedes.

En tan augusta ceremonia será madrina de dicho estandarte, en representación de la infanta doña Isabel, la Excmo. señora Marquesa de Comillas.

Se cantarán dos himnos, uno del Rdo. D. Jacinto Vertguer, Pbro., y otro del Sr. D. Tomás de A. Felu, socio de la Juventud Católica. La música estará á cargo de los principales maestros. El Rdo. P. Catá ocupará la cátedra sagrada.

Dicho acto religioso, que puede considerarse como un testimonio de fraternal adhesión de la colonia española de Orán á los barceloneses en las fiestas de la Coronación de Ntra. Sra. de las Mercedes, ofrecerá grande interés al público de Barcelona, ya por ser el enviado mismo de aquella colonia quien dirigirá la palabra al auditorio, ya por referirse á una de las más brillantes páginas que registra la historia de esta ciudad."

Temblo de tierra.—El alcalde de Loja comunicó ayer al gobernador de Granada haberse sentido á las diez y cincuenta y cinco minutos de la noche del 18, en aquella, un intenso temblor de tierra de bastante duración.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales ni causó daños de consideración.

Dos días antes se sintió otro en Alhama de menor intensidad.

Se ha vuelto á sentir en Alhama de Granada un fuerte temblor de tierra que ha producido gran alarma en el vecindario.

Poco después descargó una violenta tormenta acompañada de muchos truenos y relámpagos, que duró casi todo el día, pero afortunadamente no ha producido daño alguno en aquel término municipal.

La comisión de instrucción de Boston ha dispuesto que se excluya de los libros de texto el titulado *Ensayos de la Historia del Mundo*, de Svinton, por haberse alterado la doctrina católica acerca de las indulgencias.

Debe tenerse presente que la exclusión ha sido pedida por un sacerdote católico, y que los vocales de la comisión son protestantes en su mayoría.

¡Qué gran ejemplo para nuestros gobernantes!

La compañía arrendataria de Tabacos, decidida á concluir con la expedición fraudulenta de tabacos habanos, ha dirigido una circular á sus representantes de provincias para que designen los casinos, fondas, cafés, y demás círculos y centros á quienes se les pueda conceder autorización para exponer los tabacos habanos que adquiere directamente la Compañía.

Al objeto de evitar la venta fraudulenta, el dueño de los establecimientos que desee vender los tabacos de la Compañía, deberá firmar un documento en que se comprometa á dejar inspeccionar su casa y establecimiento por los empleados de la Compañía, en cualquier ocasión, sin que para ello, sea necesario, ni intervención de la autoridad, ni auto judicial.

Los tabacos que ha adquirido la Compañía son de las mejores fábricas de la isla de Cuba.

El vapor inglés "T. rian," llegado estos días á Londres de regreso de la América del Sur, ha sufrido en este viaje un serio percance.

Poco despues de la media noche del día 21 de Noviembre último ocupaba el puente el primer oficial M. Clarty. Reinaba gran calma en el mar, el cielo estaba muy claro y en atención á la perecedera naturaleza de la carga, que consistía en frutas, las máquinas funcionaban ve lozmente.

A las 3 y 15 de la madrugada la oscuridad de la atmósfera se habia hecho profundísima.

De súbito vióse levantada la proa del "T. rian," á gran altura, hudiéndose por la popa hasta quedar la borda al ras del agua. E inmediatamente, casi antes de que la gente de á bordo notase lo que pasaba, el barco volvió á adquirir su posición natural y siguió adelante.

Diez segundos despues recibió la nave otro segundo golpe en la quilla por la parte anterior y media. La hélice en el aire volteaba furiosamente, como si fuera á quebrar el barco con la trepidación que le causaba, y al adquirir este de nuevo su posición dió una gran caída por estribor.

Los fogoneros, al primer golpe que sintieron, arrojaron sus palas y se precipitaron á las escaleras. Cuando el primero de ellos llegó á la cubierta se sintió el segundo choque, y con vencidos de que habian tocado el fondo, corrieron todo el cuarto de guardia á la obra muerta, esperando ver en la oscuridad la blanca espuma de las olas, que se quebraban en los traicioneros escollos.

U. o de ellos entonces, con la voz herida de terror exclamó:

—¡Arriad los botes!

Sintióse luego el tercer choque, y la confusión más grande se declaró á bordo.

Pero todos se sosogaron al oír el primer oficial, M. Clarty, que desde su puesto decía:

—¡Muchachos! esto no es más que un terremoto. No hay cuidado. No habrá más choques.

No hubo más, en efecto. El barco á la sazón se encontraba á la altura del cabo Mar.

Remedio contra la difteria.—El *Medical Times*, periódico americano, dice que el alcohol es el remedio más eficaz é infalible para la difteria. Debe administrarse diluido en agua en partes iguales por peso, y se dá por cucharadas repetidas veces, y deben ser más ó menos frecuentes, según la gravedad del ataque. Con sólo éste procedimiento pronto desaparecen los síntomas más malignos.

Es admirable—añade el periódico en cuestión—ver la facilidad con que el alcohol disuelve las exudaciones diftericas de la garganta, y hace bajar la temperatura, calmando á la vez el pulso y destruyendo con rápida acción los gérmenes del mal absorbidos por las glándulas, así como purificando la sangre.

Este remedio ha sido usado en el tratamiento de la difteria desde 1872 hasta la fecha por varios facultativos, sin que haya fallado ni en un solo caso.

Además, el alcohol es profiláctico para la difteria, según se ha observado en infinidad de casos. En este caso se debe administrar del modo indicado anteriormente á las personas expuestas al mal por haber enfermado en la casa, haciendo que tomen tres ó cuatro cucharadas al día.

Se han recibido de San Fernando, alarmantes noticias, sin duda alguna exageradas, pero que han producido efecto penoso entre los muchos admiradores de la obra del Sr. Peral.

Desde San Fernando, han dirigido al *Liberal*, el siguiente telegrama, fechado el 19 á las doce de la tarde.

"Ayer se esparció por esta ciudad un rumor que llevó la alarma y el desconsuelo á todos los ánimos. Dijose que uno de los receptáculos de aire comprimido del *Peral* habia estallado, causando grandes desperfectos en el buque.

"No quise trasmitir el rumor hasta comprobar el hecho con todos sus pormenores. Hé aquí lo ocurrido:

"El grifo de uno de los tubos depósitos de aire comprimido, sin duda por defecto de construcción, se rompió, no se sabe si por efecto de la presión ó de algun golpe involuntario, y el aire encerrado á 100 atmósferas de presión para servir á la renovación de la atmósfera interior del submarino, comenzó á salir con la violencia y el ruido consiguientes, produciendo un verdadero pánico.

"La alarma fué mayor por el interés entusiasta que todo el mundo tiene por cuanto concierne á este hermoso invento.

"No ha habido más que ese ligero desperfecto, cuya reparación es sencillísima.

Mucho nos alegraríamos de que el accidente no haya causado grandes desperfectos en el submarino. El Sr. Peral debe tener muy en cuenta estos accidentes, para no exponerse á una terrible desgracia, el día de las pruebas.

Calendarios del Corazón de Jesús para 1889
—Recomendamos eficazmente á todos los católicos y muy en especial á los devotos del Sacratísimo Corazón de Jesús, los bonitos calendarios de pared que bajo la dirección del Mensajero y del Apostolado se publican todos los años en Bilbao.

Los precios de estos son desde 2 hasta 8 reales, y los tacos sueltos á 30 céntimos.

Se hallan de venta en la Administración del *Mensajero*, y en esta ciudad se encarga de proporcionarlos el corresponsal del mismo D. Manuel Galbis, Pbro., Labradores 21

CALENDARIO PIADOSO.

Santos de hoy. —San Queremón ob. y mártir. *Tempora Ordenes Ayuno.*

La Misa y Oficio divino son del Sábado con rito Ferial y color morado.

Santos de mañana.—Domingo cuarto de advento Sta. Victoria V. y mr.

La Misa y Oficio divino son de la Dominica con rito doble de segunda clase y color morado.

CULTOS PARA HOY.

En la Colegial á las ocho misa de la Virgen y á las nueve y media la Conventual.

En Sta. Maria á las ocho y media la conventual con renovación.

En Ntra. Sra. del Cármen á las siete misa de la Virgen y al anochechar continúan las Jornaditas de la Stma. Virgen y S. José.

MAÑANA.

En la Colegial á las nueve la conventual.

En Sta. Maria á las nueve Tercia y misa mayor; por la tarde á las cuatro Minerva con sermón.

En las Agustinas termina la devoción de los siete Domingos de San José, siendo á las siete y media la misa de comunión, y á las cuatro de la tarde los ejercicios del último Domingo del bendito Patriarca.

En Ntra. Sra. del Cármen la V. O. T. de Penitencia del Seráfico Padre San Francisco, á las diez y media celebrará Junta general, y por la tarde á las cuatro y media serán los ejercicios del Serafin Llagado, con sermón que dirá el P. Director

CÓDIGO CIVIL ESPAÑOL COMENTADO

Hemos recibido el primer cuaderno del *Texto y Comentarios al Código civil*, obra por todo extremo notable que ha comenzado á publicar la Redacción de la *Revista de Derecho Internacional y Legislación comparada*.

Mucho se esperaba de la competencia y laboriosidad de los escritores que en este trabajo toman parte, y en verdad que, á juzgar por el cuaderno publicado, no han de quedar defraudadas estas esperanzas.

En efecto: la exposición crítica de motivos que, con el modesto epígrafe de *Consideraciones generales*, precede á cada título ó capítulo, es una obra maestra en su género, en la que no se sabe qué admirar más, si la erudición y el rigorismo científico, ó la naturalidad y sencillez en la exposición de las más profundas investigaciones. Los precedentes que se consignan inmediatamente despues del texto de cada artículo contienen indicaciones suficientes para conocer el derecho positivo que acerca de la materia ha regido en España desde los tiempos más remotos. La sección de *Legislación comparada*, que sigue á los precedentes, es lo más completo que conocemos de lo que hasta hoy se ha publicado como comentario á un Código civil, pues contiene, en resumen, lo preceptuado, respecto de la materia objeto de los más importantes artículos, no sólo por los Códigos y leyes más conocidos de Europa y América, sino también por los de que apenas tiene la generalidad noticia alguna, como el Código de *Sajonia*, las leyes de *Turquía*, las *inglesas*, el *Derecho ruso*, el de los *Estados Unidos*, etc., etc.

Aunque excesivamente breves (sin dada por no prestarse á más los pocos títulos que este cuaderno contiene), se hacen al fin de cada capítulo, indicaciones concretas y utilísimas acerca de las acciones que pueden ejercitarse respecto de los preceptos en él contenidos, y el procedimiento correspondiente con referencias á las leyes adjetivas.

Finalmente, la sección destinada á dilucidar los principios del *Derecho internacional*, las doctrina de los más notables escritores y de la jurisprudencia de los Tribunales de diversas naciones, que pueda aplicarse en general á la materia de cada título y en particular á la de ciertos artículos, ha de ser de grandísima utilidad, hoy que tan fáciles y frecuentes son las relaciones entre los pueblos, y las cuestiones jurídicas á que dan lugar esas mismas relaciones.

Es cuanto podemos decir de este primer cuaderno, que consta de 176 páginas en 4.º mayor, en buen papel y esmerada impresión, y que se vende al precio de 3 pesetas en las principales librerías, y en la Administración de la *Revista de derecho internacional*, San Roque, número 1, Madrid.

NOCHE-BUENA

Lectura en verso para los niños, por D. Juan Vila y Blanco.—Tercera edición.—Con licencia del ordinario.

Forman este opúsculo 128 páginas en 32.º,

que comprenden: A los niños (dedicatoria) — Algunas palabras en prosa (prólogo) — La "Noche Buena," romances (siete).— Canto de honor.— Ofrendas.— Cantares.— Alabanzas al Niño-Dios.— A Maria.— A José.— Representación de un Nacimiento (Portal de Belén); romances (tres).— Notas.— Índice.

Precio de un ejemplar: 25 céntimos de peseta.

Punto de venta: Alicante, Angeles, 4 y 6, principal.

LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE CETTE Y ALCANTE

DE AUGUSTE VINYES, RESTE Y COMPAÑIA



EL VAPOR PYTHEAS.—Saldrá de Alicante el día 23 del corriente mes directamente para CETTE.—Se admite carga para CETTE PARÍS y para todas las poblaciones del interior de FRANCIA.—Agente en Alicante-FRANCISCO M. LAGUILLON.

SERVICIO POSTAL TELEGRÁFICO

DE LA

Agencia Fabra.

Particular de "El Alicantino."

Paris 20.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 72'81.—Despues 73'03—72'93.—3 por 100 francés 82'55—82'62.

Londres 20.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 72'18 —Despues 72'31.

Nueva York 20.—Se acaban de recibir noticias de Santo Domingo confirmando el bombardeo de la Ciudad de Cabo Haitiano por la escuadrilla del General Legitimio.

Sin embargo niegan que en dicho bombardeo resultase ningún muerto; pues los habitantes se refugiaron en los montes.

Paris 20.—Los periódicos de esta mañana se ocupan preferentemente en el elocuente discurso que pronunció ayer en el Senado el señor Challemeil.

Varios republicanos lo censuran con bastante acritud.

Dicen que el orador al herir al partido radical, alcanzó con sus ataques á la misma República.

El *Diario de los Debates* dedica un artículo á este asunto celebrando el espíritu de rectitud y de justicia del Senador republicano moderado que ha tenido el valor de sus convicciones poniendo el dedo en la llaga al exponer al país los males que afligen á la situación presente.

Añade que pocas veces se verá un hombre político teniendo la abnegación bastante para denunciar las faltas de su propio partido; es un acto de conciencia política que honra al señor Challemeil.

La prensa no omite opinión alguna acerca de las consecuencias que tendrá dicho incidente.

Los diversos grupos del Senado se reúnen antes de la sesión con objeto de tomar un acuerdo respecto de la proposición del señor Challemeil y se fija á las puertas de todos los ayuntamientos de Francia.

Prevalece sin embargo la creencia de que dicha proposición que simplifica un voto de censura al gabinete, no será aprobada.

Washington 20.—En el Senado de los Estados Unidos, acaba de presentar una importante proposición el señor Edmunds.

Declara que los Estados Unidos verian con inquietud y condenarian toda intervención de un gobierno europeo sea el que fuese, relativamente á la construcción ó inspección del Canal de Panamá.

Añade que los Estados Unidos considerarían esto como una injuria y como una amenaza á su prosperidad.

Termina invitando al gobierno americano á dirigir una notificación en este sentido á los Estados europeos.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR DE "EL ALICANTINO"

DE LA AGENCIA FABRA

Madrid 21 (5'30 t.)

Se han reanudado las negociaciones á fin de conseguir la recogida de los billetes de Cuba

El Ministro de Hacienda insiste en que es necesario á todo trance hacer las mayores economías.

Bolsa, 73'35.

Madrid 21 (6'30 t.)

En la sesión de esta tarde en el Congreso ha continuado la discusión de las reformas militares.

Las acciones de Rumania han mejorado, habiéndose cotizado hoy á 115.

Ha fracasado el criminal atentado que tenia por objeto volar con dinamita el teatro de Malta.

ALICANTE.

IMPRENTA DE ANTONIO SEVA

Plaza del Progreso, 5,

